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bien, es un absurdo que queramos hacer las cosas como antaño. 
Antes, llegaba el verano y hasta diciembre no se ordeñaba, pero 
ahora en pleno mes de agosto he estado sacando 500 litros dia-
rios…

La ganadería ha cambiado muchísimo, se ha evolucionado y 
ahora con toda la gestión informática aún más, pues en el instante 
que lo necesites puedes ver la información de cualquier animal de 
tu ganadería.

Cuando entré en AGRAMA, se produjo un avance muy rápido 
en mi explotación. Después, se mantuvo constante un tiempo, y 
ahora he vuelto a mejorar otra vez. Esto se debe a que desde 
hace un tiempo, y gracias a la identificación electrónica y al uso 
del lector en el manejo diario, puedo seleccionar perfectamente la 
reposición, además de que en la paridera, ya al leer la oveja sabes 
si la descendencia es para reposición o no, si es un macho apto 
para bolsa, Esquema, etc. En mi caso, selecciono la reposición 
que está por encima del 50% superior del VG de mi ganadería. 
Con estas herramientas siempre tienes la oportunidad de ir me-
jorando y superándote, de hecho así está siendo, porque tengo 
corderas de primer parto, que me están dando más de 2 litros de 
leche.

Sobre el futuro del sector ovino de raza manchega ¿cómo 
ve usted la situación? ¿Qué factores cree usted que pueden 
comprometerlo?

Yo creo que sí hay futuro, se puede continuar siempre que 
se mantengan las estructuras que tenemos ahora, con la DO del 
queso manchego, la IGP del cordero, AGRAMA y el Esquema de 
Selección, etc. No es la primera vez que hablamos de crisis en el 
sector ganadero, pero la que más nos está doliendo es ésta, en la 
que ha subido tanto el precio de las materias primas.

En este sector los beneficios son muy variables. En mi explo-
tación, hay meses en los que el beneficio, quitado todo el gasto 
de las ovejas y de las dos personas que trabajan aquí, ni siquiera 
llegaba al salario mínimo…pero hay otros meses en los que ha 
habido mucho beneficio, por lo que se compensa.

En mi opinión, los socios de AGRAMA estamos ahora mismo 
mejor que el resto de ganaderos de manchega… tenemos mu-

chas herramientas, lo que está claro es que hay que trabajar las 
cosas, la explotación no te va a dar nada si tu no la mueves.

En cuanto a las subvenciones, está claro que son una ayuda, 
pero el ganadero que esté esperándolas para sobrevivir comete 
un error. Yo creo que nos afecta más la problemática de los cos-
tes de producción y el precio de venta de los productos. Está cla-
ro que gracias a las subvenciones estamos donde estamos. Han 
habido planes de mejora que nos han ayudado mucho, pero eso 
lo utiliza el que realmente quiere mejorar su explotación, no estoy 
de acuerdo en que den dinero simplemente por tener ovejas, hay 
que demostrar que se está realmente trabajando en el sector, y 
que se es productivo.

En resumen, no es la disminución de las subvenciones lo que 
puede comprometer la continuidad del sector, sino los costes de 
producción y los precios de venta.

AGRAMA está atravesando uno de los peores momentos de 
su historia, en cuanto a que la administración regional nos ha re-
tirado su apoyo económico ¿Cree que es importante mantener 
estructuras como esta asociación para que los ganaderos de 
oveja manchega puedan seguir en el sector?

Sí, totalmente. Gracias al avance conseguido, tanto en pro-
ducciones por la mejora genética, como con la DO queso man-
chego, estamos donde estamos. Si la leche nos la pagaran al mis-
mo precio que la de otras razas, ya habría desaparecido la raza 
manchega, pero gracias al sacrifico y al tesón de todos los que 
trabajamos en el sector, que hemos apostado por lo nuestro, de 
nuestra tierra, que es por lo que hay que apostar, hemos conse-
guido llegar a un buen nivel.

Y lo que es una pena, es que habiendo llegado a este pun-
to, la administración deje que todo se vaya al garete. La retirada 
del apoyo económico a la asociación, no sólo afecta a la entidad 
como estructura, sino también, y mucho, a los socios, pero tene-
mos que mantenernos y pasar este mal momento como sea. De 
igual modo, tengo la esperanza de que cuando pase este bache, 
la administración regional vuelva a apoyar a la Asociación. De mo-
mento, existe un apoyo verbal por parte de la Consejería de Agri-
cultura, esperemos que pase a ser realidad.
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